# EMPRISE, AGRESSIONS SEXUELLES DANS L'ÉGLISE ÉLÉMENTS RÉCENTS DE BIBLIOGRAPHIE

Pape François, Lettre au Peuple de Dieu, 20 août 2018

Ce message, de forme inusitée, marque une étape significative : il appelle à une réaction globale de la communauté catholique contre le cléricalisme, largement responsable d'une culture de l'abus.

CIASE, *Les violences sexuelles dans l'Église catholique. France 1950-2020*, Rapport d'octobre 2021. On peut le retrouver, avec ses importantes annexes, sur le site encore ouvert de la CIASE <a href="https://www.ciase.fr/">https://www.ciase.fr/</a>

La protection des mineurs dans l'Église.

Documents de la rencontre internationale des présidents des conférences épiscopales au Vatican (21-24 février 2019), Bayard, 2019.

Rapport de la Commission d'étude de l'Arche sur *Jean Vanier et Thomas Philippe*, publié sous le titre *Emprise et abus*, *Enquête sur Thomas Philippe*, *Jean Vanier et l'Arche* (Frémur éditions) et mis en ligne le 30 janvier 2023 :

https://www.larche.org/fr/larche/actus/commission-etude-2023/

Rapport de la Commission historique mandaté par la Province dominicaine de France, Toni CAVALIN, L'affaire. Les dominicains face au scandale des frères Philippe, Cerf 2023.

Rapport de la Commission interdisciplinaire des Frères de St Jean, *Comprendre et guérir*, mis en ligne le 27 juin 2023 :

https://freres-saint-jean.org/wp-content/uploads/sites/2/2023/06/Comprendre\_et\_Guerir\_Juin\_2023.pdf

Groupes de travail CORREF post-CIASE, *Mettre en œuvre les recommandations de la CIASE*, public. de la CORREF 2024

Les AG de la CORREF ont validé les travaux de différents groupes de travail ici publiés, parmi lesquels on retiendra les faiblesses et ressources de nos traditions religieuses, la gouvernance dans les congrégations, le discernement, des préconisations et règles de bonnes pratiques. En annexe, un utile *Vademecum des droits des religieuses*.

\_\_\_\_\_

Laëtitia ATLANI-DUAULT, Christine LAZERGES, Joël MOLINARIO, Violences systémiques dans l'Église catholique : apprendre des victimes, Dalloz 2023

Une anthropologue, un théologien et une juriste croisent leurs compétences pour une traversée de la CIASE, véritable bateau d'intelligence collective guidé avec sûreté par M. Jean-Marc Sauvé. Le travail de la commission est approfondi qui a permis à tant de victimes de devenir témoins. Et, pour consolider l'œuvre ainsi entreprise, la mise en place d'une justice réparatrice par l'Église de France. Les questions ne manquent pas sur la défaillance d'une institution qui n'a su ni prévenir ni traiter les abus. Le chantier des réformes est immense...

Isabelle CHARTIER-SIBEN, 3 jours dans la nuit. Carnet d'une victimologue au cœur des abus, Ed. Emmanuel 2024

Terrible et passionnant : l'auteure, médecin et victimologue, livre en un raccourci saisissant une expérience épaisse de 30 années d'écoute consacrées aux personnes victimes d'emprise ou d'agressions de toutes sortes. Centrant son analyse sur les paroles brutes qu'elle a recueillies, elle ouvre un espace ce dialogue qui perce enfin la chape de silence recouvrant le mal antérieurement subi. A juste titre, elle plaide pour une formation aiguisée des formateurs comme des accompagnateurs spirituels et des confesseurs.

Luc CREPY, La foi à l'épreuve de la toute-puissance. Lutte contre les abus dans l'Église, Lessius 2021 L'évêque livre son diagnostic sur les abus sexuels dans l'Église qu'il relie à des expressions de toute puissance, donc à des abus spirituels ou d'autorité, tissés d'emprise et de séduction. Un guide commode pour appuyer des formations initiales ou continues.

Agnès DESMAZIERES, Sans loi ni foi. Prêtres et violences sexuelles : au cœur du système catholique, Payot 2024

Éprouvante descente dans les enfers du Saint Office qui eut, à connaître, depuis bien longtemps nombre de violences sexuelles contre des femmes, contre des mineurs, en confession ou hors confession. La CIASE déplorait l'existence, en France, de violences systémiques. L'auteure fait le même constat dans l'Église universelle. Une instruction de 1922 a essayé de ramener un peu de rationalité, sinon d'humanité, dans le traitement des procédures. Mais celles-ci restent secrètes. ; les sanctions sont parfois inadaptées et les grands Ordres s'appuient sur leur exemption pour traiter les cause à leur guise. L'essentiel de la période étudiée va jusqu'à Vatican II qui, tiraillé, n'a rien apporté en cette matière.

Michèle FAŸ et Claire HOREAU (sous la dir. de) Quand le diable a revêtu l'habit. Récits de victimes de violences sexuelles dans l'Église catholique, Karthala 2024

La CIASE avait publié les impressionnants récits de victimes devenues témoins. Dans le même esprit, des personnes victimes, qui ont été écoutées par la CRR, sortent de leur silence mortifère pour faire front. Elles font, dans le même temps, le lecteur témoin de leur propre histoire qui peut prendre ainsi un nouveau tour.

FIASSE Gaëlle, Communion, fusion, communion. Les abus d'adultes dans l'Église et ailleurs, Médiaspaul 2025

L'auteure aborde les faces multiples des abus dans le contexte des relations conjuguant autorité et proximité, dans l'Église comme en d'autres lieux (enseignement, sport...). Le propos est ciblé sur les abus sexuels d'adultes, tous précédés par un viol de la conscience, dans le cadre de relations asymétriques qui peuvent glisser au cours d'un chemin de séduction intellectuelle ou spirituelle. Quelles en sont les manifestations si diverses ? Quelles peuvent être les mesures préventives ? Quels doivent être les cadres à respecter ? L'ouvrage est riche, au carrefour de la philosophie et de la théologie, des sciences humaines aussi.

Paul FLEURET, *La pédophilie dans l'Église catholique*. *Si rien ne change, tout va continuer,* Karthala 2024 Une contestation assez radicale, théologique, dogmatique, ecclésiologique dans le souci d'éradiquer le cléricalisme à la racine. Mais aucun « changement sérieux » ne peut-il vraiment être repéré ?

Arnaud GALLAIS avec Ixchel DELAPORTE, *J'étais un enfant. Témoignage*, Flammarion 2023 Une double peine pour une personne victime d'un oncle prêtre qui appartient à un institut religieux. Agressions en famille et en Église se conjuguent et rendent encore plus difficile une juste réparation. En de telles conditions si douloureuses, même si les instances ecclésiales et la CRR ont été saisies, une certaine insatisfaction demeure.

Antoine GARAPON, Pour une autre justice. La voie restaurative, Paris, PUF 2025

Président de la CRR et expert en justice transitionnelle, l'auteur est bien placé pour tenter une théorisation de la justice restaurative que l'État français a aussi, timidement, tenté d'introduire il y a une dizaine d'années. Nous sommes face à un au-delà du droit, grâce à une configuration nouvelle et plastique de la justice qui met la victime au centre : celle-ci peut, hors prétoire et hors délai de prescription, dire voire crier le mal subi, échappant au silence qui l'a trop souvent enfermée. Par sa culture juridique de magistrat, philosophique et littéraire aussi, l'auteur ouvre large le champ de la réflexion. Il nous montre enfin, en creux, que l'Église peut être pionnière en la matière.

Bruno GONÇALVES (sous la dir. de) *Après le rapport de la CIASE… la réforme du droit pénal canonique*, Cerf 2024

Trop longtemps, dans le passé, l'Église s'est abstenue d'utiliser le droit pénal pour des raisons de charité. Le Pape François a voulu rompre avec ce préjugé, en mettant les pasteurs face à leurs responsabilités grâce à des réformes du droit pénal canonique, lequel reste encore à améliorer, notamment par une meilleure prise en compte des personnes victimes.

# Patrick GOUJON, Prière de ne pas abuser, Seuil 2021

Jésuite et professeur au Centre Sèvres, l'auteur a été abusé dans son enfance par un prêtre, ce qui fut source de symptômes divers et fort difficiles à interpréter. Après l'enfermement dans un déni de près de 40 ans, la parole libératrice surgira que nous offre ce merveilleux petit livre de 90 pages seulement, réalistes et ô combien porteuses de sens et d'espérance.

Fabrice HADJADJ, Des loups déguisés en agneaux. Penser les abus dans l'Église, Cerf 2024

L'essentiel du livre réside dans la relecture de *L'affaire* à St Jean ou à l'Arche : sur scène, des victimes majeures, abusées en principe sans barbarie, mais engluées dans les rets de l'emprise, de la séduction. Les sanctions canoniques sont détournées. Au nom du cœur, les yeux de l'intelligence se ferment. Au nom de l'obéissance de la foi, supposée requérir un esprit d'enfance, tout devient possible.

# Céline HOYEAU, La trahison des Pères, Bayard 2021

Emprise et abus des fondateurs de communautés nouvelles : la liste est longue de ces fondateurs, longtemps encensés, dont on découvre qu'ils ont commis des abus spirituels et d'autorité, des abus sexuels parfois. En certains structures, a proliféré un système pervers dont les effets perturbent jusqu'à aujourd'hui, par des flux plus ou moins conscients.

Stéphane JOULAIN, Karlijn DEMASURE et Jean-Guy NADEAU (sous la dir. de), L'Église déchirée. Comprendre et traverser la crise des agressions sexuelles sur mineurs, Bayard 2021

Une cinquantaine de collaborateurs aux compétences diverses conjuguent leurs expériences de théologien et de bibliste, de canoniste et de psychiatre, de sociologue ou de journaliste. Ils aboutissent à présenter une large fresque des abus sexuels commis dans l'Église et même au-delà en se penchant tout à la fois sur les victimes et sur les auteurs. Ils ouvrent aussi de nouveaux chemins qu'il nous faut emprunter avec détermination et espérance.

Claude LANGLOIS, On savait, mais quoi ? La pédophilie dans l'Église de la Révolution à nos jours, Seuil 2020

Pour répondre à son questionnement historique, l'auteur revient sur un temps long : comment l'Église a-t-elle traité, en interaction avec la société civile, les fautes de ses prêtres ? Qu'a-t-elle fait des auteurs de délits, parfois très graves, perpétrés ? En France et dans d'autres pays européens.

Jean-François LAVILLE avec Sœur Camille, *Aux sévices de l'Église. Enquête. Religieuses abusées : mettre fin à la loi du silence*, Récamier 2023

Deux ans après la remise du rapport de la CIASE, cet ouvrage veut faire le point sur sa réception par l'Église de France, en donnant largement la parole à des religieuses ou anciennes religieuses qui furent jadis abusées spirituellement voire sexuellement agressées. Les conclusions sont relativement sévères pour l'Église de France, mais on remarquera qu'en ce qui le concerne le monde religieux a déjà beaucoup entrepris en matière de prévention, de formation et de réparation.

## Isabelle LE BOURGEOIS, Vivre avec l'irréparé, Albin Michel 2024

Après *le Dieu des abîmes* (2020) cette religieuse auxiliatrice expose, avec talent, la mission d'écoute de la psychanalyste confrontée aux blessures de personnes abusées. Elle repère cette part résiduelle d'irréparé que la parole partagée aide cependant à dépasser. Une lecture réaliste et bienfaisante.

Sophie LEBRUN, Omerta, La pédophilie dans l'Église de France, Tallandier 2019

Cette journaliste à *La Vie* présente un large panorama de la situation en France mais aussi à Rome et dans le monde. Elle réfléchit surtout à des solutions pour restaurer, pour apaiser, pour prévenir.

Et si on se parlait? Abus sexuels dans l'Église, Médiaspaul 2021

Ici Mme Lebrun facilite le dialogue entre des personnes victimes, un évêque, un psychologue et une sociologue. En cette matière, la parole prend beaucoup de temps pour advenir. Sait-on l'accueillir avec justesse et empathie, sans précipitation ? Pour quelle réparation ?

## Véronique MARGRON, Un moment de vérité, Albin Michel 2019

Une réflexion théologique sur la crise actuelle, éclairée par un retour aux textes bibliques et ancrée dans de très nombreuses écoutes. Avec des perspectives ouvertes sur douze chantiers incontournables et prioritaires comme déconstruire le système clérical par l'ouverture à plus d'altérité, combattre les phénomènes d'emprise ou les silences face aux scandales.

Francis MESSNER (sous la dir. de), *Une violence systémique? Les agressions sexuelles sur mineurs par des cadres religieux*, Classiques Garnier 2024.

18 contributions pluridisciplinaires et pluriculturelles font la richesse de cet ouvrage qui est surtout ouvert à la consultation ponctuelle. On trouvera de nombreuses analyses historico-canoniques comme des développements cliniques ou de théologie morale autour des notions de faute et de péché. On peut en retenir, une fois encore, que le silence a souvent invisibilisé les victimes dans l'Église.

Christine PEDOTTI, Autopsie d'un système. Pour en finir vraiment avec les abus dans l'Église, Albin Michel 2025

Le rapport de la CIASE, loin d'être une conclusion, se révèle un nouveau point de départ de révélations dramatiques sur des personnes, sur des établissements scolaires, sur l'omerta qui les a entourées. L'auteur ne s'y résigne pas et propose des solutions très radicales pour lutter contre le cléricalisme.

Matthieu POUPART, Le silence de l'agneau. La morale catholique favorise-t-elle la violence sexuelle ? Seuil 2024

L'auteur, co-fondateur du collectif *Agir pour notre Église*, a participé aux travaux post-CIASE du groupe CEF/CORREF sur les causes des violences sexuelles dans l'Église. Dans ce livre, il montre que certains discours ecclésiaux contemporains travestissent la réalité des agressions sexuelles, déplaçant les responsabilités de l'agresseur vers l'agressée, surtout s'il s'agit d'une femme. S'appuyant sur le savoir expérientiel des victimes, il prône une vraie conversion par le retour aux sources vives et claires de l'Écriture et de la Tradition des Pères.

### Luc RAVEL, Comme un cœur qui écoute, Artège 2019

Une remise en question décapante à la lumière notamment de la crise au diocèse de Lyon. On en retiendra spécialement que la miséricorde ne peut passer qu'après la justice.

Jean-Pierre ROSA, *L'effraction de l'intime*, Salvator 2023. Un récit impressionnant sur les traumas produits par une agression sexuelle. « Pendant des années, la violence subie a été enfouie, minimisée, évacuée de la conscience. Mais elle était là, tapie, faisant son œuvre de mort » (préface de V. Margron).

Dans le même esprit et sur l'importance de l'accession à la parole, on peut aussi lire Jérôme GUILLEMENT, *En mon corps meurtri. Chemins de résilience*, Nouvelle Cité 2023.

Katherine SHIRK LUCAS (sous la dir.de), Mémoires des violences sexuelles dans les Églises, Devoirs, responsabilité, justice, Allemagne, Ed. BoD 2024

Sont ici rassemblées les contributions à une Journée d'études organisée par le Centre Sèvres le 4 novembre 2023. Les intervenants sont très divers : personnes victimes, juristes, philosophes, cliniciens... Des regards croisés sur l'importance de ce travail qui implique un chemin de repentance et des réformes institutionnelles pour influer sur le caractère systémique des violences sexuelles.

Marie-Jo THIEL, L'Église face aux abus sexuels sur mineurs, Bayard 2019

Une véritable somme pluridisciplinaire de 714 pages. Les approches sont multiples ; historique, juridique et canonique, psychologique, éthique... L'auteure pointe non des transgressions ponctuelles, mais un phénomène systémique, symptôme d'une crise plus profonde.

Plus forts car vulnérables! Ce que nous apprennent les abus dans l'Église (avec P. GOUJON) Salvator 2023 Titre provocateur qui nous déplace de la vulnérabilité des victimes vers celle des clercs ou religieux qui, trop souvent, s'abritent derrière leur pouvoir sacre et leur invulnérabilité est alors source potentielle d'abus. De riches réflexions bibliques, théologiques et psychologiques sur la vulnérabilité de chacun qui ouvre à l'autre.

Marie-Jo THIEL, Anne DANION-GRILLAT et Frédéric TRAUTMANN (sous la dir. de) *Abus sexuels*. Écouter, enquêter, prévenir, Presses universitaires de Strasbourg 2022

Une approche scientifique issue de regards croisés de professionnels, médecins et juristes, canonistes et policiers. Toute la seconde partie est consacrée à l'enquête et au recours à la justice.

J'écouterai leur cri. Cinq regards de femmes sur la crise des abus, Ed. Emmanuel 2022

Cinq laïques ou religieuses, à partir de leurs expériences singulières et de leurs compétences, proposent des réflexions originales, bousculantes et complémentaires. Elles posent la question du mal, de la justice et nous invitent à sortir de l'entre-soi.

-----

#### Revues

Impossible pardon? Christus n° 277, janvier 2023

Le pardon relève de la grâce : serait-il parfois impossible ? Serait-il même facultatif ? Voilà qui ouvre, notamment par la voie de la justice restaurative, à un renouvellement du sacrement de la réconciliation. La puissance et la faiblesse du pardon ne tiennent-elles pas au fait qu'il se dresse sur le lieu même du malheur ?

Après la CIASE, penser ensemble l'Église et l'éthique des relations. Revue d'éthique et de théologie morale n° 137, mars 2023

En 2022 à Paris, un cycle de conférences théologiques de haut niveau, soutenu par la CEF et la CORREF, a été organisé pour interroger, à nouveaux frais, l'enseignement moral et sexuel de l'Église. Ces fort riches contributions croisées ont pointé notamment l'importance de la justesse des relations interpersonnelles et, en cas d'abus, la nécessité de placer la victime au centre, l'urgence de combattre le cléricalisme et de rechercher, en toutes circonstances, la justice.

Les violences sexuelles dans l'Église. Retour sur les travaux de la CIASE, Revue du droit des religions, n° 15, Mai 2023 (Presses Univ. de Strasbourg)

La CIASE suscite des réflexions juridiques sur les relations entre Église catholique et État en France, par ex. sur la laïcité, sur le sceau de la confession.

J. Bertomeu FARNOS, *Quelques clés du combat de François contre les abus, dix ans après le début de son pontificat*, N.R.T. juillet-septembre 2023, p. 420.

Un panorama historique d'une Église naïve à la conversion personnelle d'un pape, dont le pontificat ne fut en effet pas univoque à cet endroit. Mais le Pape Benoît XVI avait ouvert le chemin.

Pardon et justice de Dieu dans l'ombre des abus en Église, RSR 2024/1

Des approches multiples : biblique et théologique, canonique voire clinique. Avec l'importance du préalable de la justice pour ouvrir la voie de la miséricorde. Les peines canoniques, comme tout le droit de l'Église, ne se comprennent que par leur finalité, le salut des âmes.

Le discours de l'Église en matière de sexualité et la question des abus, Revue d'éthique et de théologie morale, novembre 2024, n° 325

L'importance de la parole, orale ou écrite, en notre domaine comme en d'autres, n'est plus à démontrer. Elle permet à des victimes de dire, à des auteurs de reconnaître ; à l'Église d'entendre puis de parler, à porter des discours de prévention, à réparer ce qui peut l'être. Une dizaine de contributeurs nous font part de leurs expériences.

Frédérique POULET, *Accompagner spirituellement après la CIASE*, Vies consacrées 97, 2025-1, p. 31-50 Après tant d'abus constatés, comment rendre sûr l'accompagnement spirituel? L'auteure nous fournit quelques clés indispensables : la justesse de la dénomination (un accompagnement spirituel n'est pas une direction de conscience, ni une paternité spirituelle...), la liberté de choix, la régulation du cadre et du temps, la supervision.

Bertrand GALICHON et Marie-Jo THIEL, L'accompagnement des violences sexuelles dans l'Église catholique, Études février 2025, p. 67

L'absence d'accompagnement des auteurs accroît le risque de récidive. Mais le process n'est pas facile : grande hétérogénéité des profils psychologiques des abuseurs, un déni qui parfois va jusqu'au clivage de la personnalité, une confusion fréquente entre crime et péché, des cultures sociétales très variées. L'essentiel réside dans une juste nomination des actes et des blessures occasionnées, ce qui doit permettre d'agir en 3 temps : prendre des mesures conservatoires, instruire et sanctionner, veiller à l'exécution des peines.

-----

#### Autres médias

RCF - Podcast « Silence, on crie » présenté par Stéphanie Gallet.

Trois ans après la sortie du rapport de la CIASE, RCF propose dans un nouveau podcast, non pas une enquête ou des révélations, mais un travail de sensibilisation et de pédagogie. un podcast pour entendre le cri des victimes, pour comprendre le silence dans l'Église et pour réfléchir à comment faire de l'Église une maison sûre.

À écouter sur https://www.rcf.fr/economie-et-societe/silence-on-crie

À la suite de ce Podcast, on peut écouter une longue interview de Jean-Marc Sauvé, Abus dans l'Église : "Il faut continuer à regarder la vérité en face"

https://www.youtube.com/watch?v=nbZ 5zyqfUg

Les Nouvelles Théologiques, NRT janvier 2025

La théologie du corps favorise-t-elle la violence sexuelle ?

Deux articles en dialogue, de Pascal Ide et de Matthieu Poupart à propos du récent livre de celui-ci (voir supra). Le P. Ide estime que la théologie du corps constitue une réponse authentique à la culture du viol, tant elle est attachée à la dignité humaine. Mais M. Poupart regrette de fréquentes confusions, dans le Magistère, entre libertinage et agressions sexuelles.

A lire sur <a href="https://www.nrt.be/fr/articles/la-theologie-du-corps-favorise-t-elle-la-violence-sexuelle-a-propos-d-un-recent-livre-sur-cette-question-">https://www.nrt.be/fr/articles/la-theologie-du-corps-favorise-t-elle-la-violence-sexuelle-a-propos-d-un-recent-livre-sur-cette-question-</a>

 $\underline{3959?utm\_source=brevo\&utm\_campaign=nouvelles\%20thologiques\%20janvier\%202025\&utm\_medium=email}$ 

Assemblée Nationale, Commission d'enquête parlementaire sur la prévention des violences dans les établissements scolaires.

Les travaux de la commission, qui ont débuté le 20 mars 2025, peuvent être visionnés en direct ou en différé sur le site de l'Assemblée Nationale

https://videos.assemblee-nationale.fr/commissions